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１ 

 

平 成 ２ ９ 年 １ ２ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  平成 29年 12月 25日（月) 午後 1時 45分～午後 2時 42分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 林 田 登志子 

        教育委員 坂 本 泰 蔵 

教育委員 佐 藤 清 美 

        教育委員 杣 川 好 隆 

        教育長  藤 田 清 人 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 蓮 本 光 之 学 校 教 育 課 長 都々木信幸 

生 涯 学 習 課 長 大 窄 昭 三 総務課課長補佐 田 脇 栄 二 

学校教育課課長補佐 山 口 幸 一 学校教育班係長 松 﨑 英 憲 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 石 田 厚 広 福 江 幼 稚 園 長 堤  智代子 

富 江 分 室 長 松 坂 正 章 玉 之 浦 分 室 長 近 藤 健 二 

三 井 楽 分 室 長 立 本  清 岐 宿 分 室 長 松 下 繁 信 

奈 留 分 室 長 八 代 英 文   

    

                      （合計／書記含 16名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  池 本 佳 孝  



２ 

 

９ 議題及び議事の大要 

 

○ エンジョイサタデースクール文部科学大臣表彰授与式 

受賞：福江地区子ども教室実行委員会 

   （午後 1時 30分～42分） 

 

○ 教育長（藤田 清人）が開会を宣告（午後 1時 45分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、蓮本総務課長が１１月

定例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意

見もなく承認された。 

 

○ 藤田教育長から次のことについて報告がなされた。 

１ 五島市民表彰について（11月 23日） 

  個人１３５名、団体４件の表彰がありました。 

２ 翁頭中学校研究発表会について（11月 24日） 

  教育課程全般にわたっての発表がありました。 

３ 第２回総合教育会議について（11月 27日） 

４ 奈留小中学校訪問について（11月 30日） 

  帳簿確認と授業の様子を見てきました。 

５ １２月市議会について（12月 6日～22日） 

  詳細は後ほど総務課長が報告します。 

６ エンジョイサタデースクール文部科学大臣表彰について（12月 7日） 

  先ほど授与式を行いましたとおり、福江地区子ども教室実行委員会が

受賞しています。 

７ 緑丘小学校校舎お披露目会について（12月 7日） 

  校舎の一部完成に伴いお披露目会を開催しました。教育委員も本日の

定例会終了後に校舎内覧を予定しています。 

８ 第３６回愛のチャリティ歌の祭典収益金贈呈式について（12月 10日） 

９ 鬼岳マラソンについて（12月 17日） 

  全体で６５１名参加があり、そのうち小中学生が３４６名参加してい

ます。 

10 小・中学校第２学期終業式について（12月 22日） 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 
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議案第６９号 五島市奨学資金貸与条例施行規則の一部改正について 

 

教 育 長 

議案第６９号について、説明をお願いします。 

蓮本課長 

議案第６９号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

以上で、本日提案された議案の審議は終了いたしました。 

 

 

 

協議事項 番号１ 

五島市市内留学生受入環境整備事業補助金交付要綱の制定について 

 

教 育 長 

協議事項番号１について、説明をお願いします。 

池本係長 

協議事項番号１について説明。（例規審査会を受けて事前配布資料より

修正があることも説明） 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

坂本委員 

基本的に留学生が使用する部屋を補助対象としているようですが、例え

ば、住人が使用する部屋が８畳で留学生が使用する部屋が６畳とした場

合に、６畳では狭いので８畳の部屋を留学生に使用してもらおうとした

時は、住人が使用することになる６畳の部屋を改修した場合は補助対象

となりますか。 

蓮本課長 

留学生が使用する部屋が対象となりますので、今の場合は８畳の部屋の

改修は対象となりますが、住人が使用することになる６畳の部屋の改修

は対象外となります。 

坂本委員 
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留学生が使用する６畳の部屋を増築するような改修は対象となりますか。 

蓮本課長 

留学生が使用する部屋なので対象となります。 

坂本委員 

説明では、エアコンも留学生が使用する部屋に限るということになりま

すね。 

蓮本課長 

はい。 

教 育 長 

供用部分についてのエアコンの設置はどうなりますか。 

池本係長 

対象外としています。 

坂本委員 

トイレを水洗にする場合は浄化槽の補助があると思います。それ以外の

トイレの壁とか窓とかについては対象となりますか。 

蓮本課長 

浄化槽設置については、生活環境課の方で補助がありますので対象外と

していますが、関連する便器の取り替えについては対象としています。 

坂本委員 

風呂場についてはどうですか。例えばボイラーが壊れかかっているとし

た場合は対象となりますか。 

蓮本課長 

風呂場については、下宿先の方が普段から使用していると思いますし、

壊れかかっているのであれば留学生を受け入れなくても自分で修理する

ものだと考えていますので対象外としています。 

坂本委員 

電気温水器に変更する場合はどうですか。 

蓮本課長 

それは留学生を受け入れるから変更するという意味合いが薄いと思いま

すので対象外となります。基本的な考え方としては、留学生を受け入れ

るにあたって必要となった改修が対象というところで考えています。 

坂本委員 

細かい縛りを入れると利用する人があまりでてこないような気もします

が。 

蓮本課長 

予算のこともありますが、ある程度、縛りを入れないと留学生のためな

のか、自分の家のためなのかあいまいになってきますので、基本的に留

学生が使用する部屋に係るものを対象として考えています。 
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坂本委員 

補助を利用する場合は５年間は留学生を受け入れることも要件になって

いるようですので、共用部分についてはエアコンの設置なども対象とす

るなど配慮が必要だとも思いました。久賀のしま留学の場合でも、夏休

みなどに保護者が来た時にリビングにエアコンもなくて熱かったという

声も聞いたことがあったのでどうかと思ったのですが。 

教 育 長 

いろいろな状況があると思いますので、その時に相談をいただければと

思いますが、基本的には留学生を受け入れるために必要な部分について

助成を行うものとご理解をいただければと思います。 

坂本委員 

説明の中では、ベッドなどの備品類は対象外ということでしたが、久賀

でのしま留学でみると、ベッドや机の購入など手出しが大きいようにも

思います。私はコーディネーターとしては、受け入れを始めるにあたっ

ての初期費用が軽減されればとは以前から思っていました。 

池本係長 

その辺りは要綱をつくる際に考えたところですが、しま留学の方を確認

すると、ベッドや机などの備品類はしま留学の協議会へ相談となってい

るようでしたので同様に考えました。必要な時には協議会の方で周辺の

人に余っている備品をもらうなど、そういった体制が整っているのでは

ないかと考えましたので備品については対象外としています。 

坂本委員 

久賀の場合では、私も協議会に入っているのですが、そういった話はあ

りませんが。 

都々木課長 

しま留学では、寝具については保護者の負担としています。しま親が購

入する必要はないということです。机等についても全てではないのです

が学校の事務机を利用したとか、校長が持っていたものを譲ったとかで

対応しているようです。何でも補助の対象になるのもどうかと思います

し、下宿代を６万円補助していることが最大の補助だと考えていますの

で、備品等については保護者負担が原則なのかと考えています。 

坂本委員 

家のスペースの関係で、１つの部屋に２人を預かる場合は二段ベッドが

必要になると思いますので、二段ベッドくらいは補助対象にしても良い

かと思います。 

都々木課長 

それも含めてしま親の選択だと思います。２人を預かることで下宿代が

２人分入ってきますので、２人を受け入れることに対する収入の中から
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購入することを検討するということになるのではと考えます。補助する

内容にも限度がありますのでご理解をいただければと思います。 

坂本委員 

このようなこと言っているのは、しま親が見つかりにくいという状況が

ある中で、留学生の受け入れをやってみようと促すような制度があれば

と思ってお尋ねしました。 

教 育 長 

他はありませんか。 

杣川委員 

離島留学の受け入れを身近な人がやると聞いているのですが、特に五島

南高校では不登校の生徒を受け入れるということで、生徒と健全な関係

が築ければ良いのですが、どこかで横道にそれたり、悪い方にいったり

と問題がでてくることも想定されると思います。そういった場合にどの

ような対応をされるのか気になります。 

池本係長 

高校の離島留学制度なので第一義的には県が対応すべきことだとは思い

ますが、市もメンバーになっている部会等で聞いている範囲では、高校

にカウンセラーなども配置すると聞いていますので、相談できる体制に

ついては県も高校も十分な対策を整えているようです。 

坂本委員 

久賀のしま留学の方で最近問題だと思っていることがあります。しま親

の子どもへの関わり方についてですが、その辺りはしま親の教育力を高

めていかなくてはいけないと強く感じています。例えば、子どもの親の

悪口が子どもの耳に入るとか、そのことが島内の人に広まっていくとか

ということがあっているようです。ただご飯を食べさせるだけではなく

て、保護者に変わって教育をしていく義務があるのだということを指導

していくことが大切だと思います。そのためには例えば、年度初めにし

ま親を集めて、しま親としての心構えや注意することなどを指導してい

くことも必要だと考えますので、そういった研修会を開催することも検

討していただければと思います。 

教 育 長 

今の件について、学校教育課は検討してみてください。 

五島南高校での不登校傾向の生徒の受入については初めての取組で、予

測できないことも想定されますので、高校も随時研究をしていくと思い

ますし、市としてもできることは支援していきたいと考えています。 

他はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 
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教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、同意を得たものとして

事務を進めたいと思います。 

 

 

 

○ 「その他」として次の報告・質疑がなされた。 

 

 

蓮本課長 

①１２月市議会定例会の概要について 

○１２月６日～２２日（会期１７日間）の期間で開催。 

○文教厚生委員会では、椛島小学校、椛島中学校をそれぞれ福江小学校、福江中

学校の分校とする「議案第１３６号 五島市立学校設置条例の一部改正につい

て」、平成３０年４月１日に福江幼稚園を廃止する「議案第１３７号 五島市

立福江幼稚園条例の廃止について」、同じく福江幼稚園園舎を双葉学園に減額

譲渡する「議案第１４３号 財産の減額譲渡について」、緑丘小学校第１期改

修の変更契約である「議案第１４４号 工事請負契約の変更について」及び「議

案第１５３号 平成２９年度五島市一般会計補正予算（第４号）」の５つの審

査があり、全て原案可決となっています。 

その中で、質疑等があった主なものとしては、「福江幼稚園に係る財産の減額

譲渡について」の中で、減額に至った経緯について質疑あり、今後も廃校の校

舎等の財産処分も考えられるが、条件等（国庫補助金の取扱い）については慎

重にしていただきたいとの要望があっています。また、「一般会計補正４号に

ついて」の中で、留学生受入環境整備事業費補助金の上限額１００万円を引き

上げるべきではとの質問があり、現在のところ考えていないと答弁しています。 

○一般質問では、教育委員会関係で４名の議員より質問がありました。一般質問

の内容及び答弁については次のとおりです。 

 

【明石議員】 

○しま留学生受入事業の現状と今後の取り組みについて 

⇒ 平成２９年度の受け入れ状況は、久賀島が小学生３名、中学生２名の計５

名、奈留島が小学生２名、中学生１名の計３名。１２月４日現在の３０年度

の申し込み状況は、久賀島が継続希望の３名を含め、小学生３名、中学生６

名の計９名、奈留島は継続希望の２名を含め、小学生３名、中学生３名の計

６名の申込となっている。 

この他、協議会の活性化及び家族留学の実施などの質問があっています。 

  また、関連して高校の離島留学制度のホームステイ先への委託金を７万５
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千円からしま留学と同額の９万円に増額（市負担の増額）することを市長が

表明しています。 

 

【網本議員】 

○しま留学、離島留学のこれまでの取り組みと実績について 

⇒ しま留学については、連絡協議会を立ち上げ、「しま親の確保」、「ちら

し、ポスターの送付」、［ＨＰの作成］等を行い、久賀島では平成２８年度

が小学生２名、中学生１名の計３名、平成２９年度が小学生３名、中学生２

名の計５名、奈留島では平成２９年度で、小学生２名、中学生１名の計３名

となっています。また、高校の離島留学生については、五島高校のスポーツ

コースで、２７年度が２名、２８年度が１０名、２９年度が６名の留学生を

島外から受け入れているようです。 

 

【江川議員】 

○特殊詐欺による児童生徒への注意喚起について 

⇒ 中学校家庭科の「私たちの消費生活」の単元でワンクリック詐欺、当選商

法、インターネットオークションや通信販売での詐欺について、取り扱いが

あっている市民課の出前講座を活用した授業も実施されている。 

 

【草野議員】 

○教育関係に係るｅ-むらづくり事業の総括について 

⇒ 社会科副読本「私たちの五島市」をＷｅｂ版で作成した結果、情報量が格

段に増加するとともに、世界中の人が活用できるようになった。また、Ｗｅ

ｂカメラでの学校間の交流事業や国外との英語事業、校務支援システム「Ｋ

ＡＳＥＳＵ」の運用等ができるようになった。 

 

②１月の定例教育委員会について 

   １月２６日（金）に開催予定としています。 

 

③緑丘小学校校舎の一部完成に伴う校舎内覧について 

本日の定例会終了後、緑丘小学校の校舎見学を行います。 

 

 

大窄課長 

①長崎県美術館名品展「移動美術館 in五島市」について（11月 28日～12 月 5 日） 

富江町出身の画家「増田常徳」氏の作品を展示するなど、通算で 823 名の方に訪

れていただきました。 

②旅する劇場「西遊記」公演について（12月 1日～3日） 
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来場者 683 名。ゲストとして、ふるさと大使、下大津青年団、福江少年少女合唱

団にも参加していただきました。 

③第４回「三井楽（みみらくのしま）」策定委員会について（12月 5日） 

今年度中に計画を策定して関係機関へ送付することとしています。 

④愛のチャリティ歌の祭典について（12月 10日） 

子育て支援ということで毎年収益金の一部より寄附をいただいています。 

⑤資料館特別展示「米軍資料に見る戦後の五島」について（11月 12 日～1月 14日） 

来場者 325名（12/19現在）。 

⑥平成３０年「成人式」について 

 ・1月 3日 玉之浦地区【対象者 13名（男 8、女 5）】 ※出席予定者 12名 

 ・1月 3日 富江地区【対象者 41名（男 23、女 18）】 ※出席予定者 33名 

 ・1月 3日 三井楽地区【対象者 42名（男 23、女 19）】 ※出席予定者 35名 

 ・1月 4日 福江地区【対象者 216名（男 111、女 105）】 ※出席予定者 140名 

 ・1月 4日 岐宿地区【対象者 48名（男 21、女 27）】 ※出席予定者 36名 

 ・1月 4日 奈留地区【対象者 14名（男 5、女 9）】 ※出席予定者 12名 

   ※五島市全体 対象者 374名（男 191、女 183） 出席予定者 268名 

⑦福江地区子ども教室実行委員会の文部科学大臣表彰について 

福江地区子ども教室実行委員会が、平成 29年度「地域学校協働活動」に係る文部

科学大臣表彰を受賞しました。土曜日に開催しているエンジョイサタデースクー

ル（土曜学習）で大学や企業を講師として招き、化学実験教室やパイプを使った

椅子づくりに取り組みました。また、地域住民を講師に招き、お菓子づくりや福

江さるく、しめ縄づくりを行うなど、幅広く継続的に活動したことが認められて

の受賞となります。 

⑧指定を受けている年初めの伝統行事について 

⑨五島市立図書館整備基本計画改正案の住民説明会のについて 

検討委員会を計 6 回開催し、様々な意見をいただき素案を作成しました。その素

案の住民説明会を 1 月 16 日～22 日にかけて全 6 地区で開催します。（案内チラ

シ配布） 

 

 

都々木課長 

①「こんね久賀島」（パンフレット）の作成について 

久賀小中学校は、文科省より「少子化人口減に対応した学校教育の高度化」の指

定を受けていますが、その委託金の成果物として作成したパンフレットになりま

す。子ども達が作成したものになります。 

②しま留学の現地見学申込状況について（12/25現在） 

久賀が 11 名、奈留が 8 名となっています。久賀の定員が 10 名、奈留の定員が 5

名となっていますので、既に定員をオーバーしている状況です。しま親が受入可



１０ 

 

能な人数までは、財政課と協議して予算確保に努めたいと考えています。 

 

江頭係長 

学校における労働安全衛生管理体制の整備について（配布資料あり） 

平成３０年度実施のストレスチェック事業、学校における面接指導体制の整備

について報告します。 

 平成２７年１２月１日に労働安全衛生法が改正され、労働者数５０人以上の事

業所（学校）では、ストレスチェックを実施することが義務付けられています。

５０人未満の事業所では、当面の間努力義務となっており、本市の小中学校でも、

努力義務となりますが、総務省の通知では、受検の負担が大きいなどの特別な理

由がない限り、全ての職員にストレスチェックを実施、検討するよう通知がきて

います。このストレスチェックは、メンタルヘルス不調の未然防止を目的として、

平成２９年度は福江小、緑丘小、福江中学校の３校で実施し、平成３０年度は全

小中学校で実施する計画で財政課へ予算要求しています。 

 また、学校における面接指導体制の整備については、長時間労働の時間外勤務

による健康障害を未然に防止し、教職員の健康増進を図るための健康管理対策と

して行う医師の面接指導に関して必要な事項を定め、「五島市学校教職員に対す

る面接指導実施要項」を整備しました。本市では月８０時間を超え、かつ、疲労

の蓄積が認められる場合、対象教職員または校長先生からの申し出を受けて医師

による面接指導を行うようにしており、平成３０年４月より施行することとして

います。 

 

 

堤園長 

福江幼稚園の民間移譲に伴う「福江幼稚園閉園記念式典」について 

平成 30年 2月 24日に開催予定です。教育委員へは後日案内します。 

 

松坂富江分室長 

・富江地区成人式について（1月 3日） 

・第 24回富江半島ブルーライン健康マラソン大会について（1月 21日） 

 

近藤玉之浦分室長 

・大瀬崎展望所での「最後の夕日鑑賞会」について（12月 31日） 

 

立本三井楽分室長 

・鬼火焚きについて（1月 7日） 

・三井楽町内駅伝大会について（1月 14日） 
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松下岐宿分室長 

・岐宿町町内一周駅伝大会について（1月 21日） 

 

八代奈留分室長 

・鬼火焚きについて（1月 7日） 

 

 

教 育 長 

ただいま、各課、各支所より報告がありましたが、何かお尋ねしたいこ

とはございませんか。 

坂本委員 

生涯学習課より新図書館整備基本計画改正案の住民説明会についての説

明がありましたが、住民説明会の開催日時等は広報誌に載せて周知され

ますか。 

大窄課長 

広報誌への掲載はしないのですが、広報誌へチラシを差し込むことで全

世帯に周知を行います。 

教 育 長 

他にないようですので、以上をもちまして、本日の１２月定例教育委員

会を閉会いたします。 

（午後 2時 42分） 

 

 

 

○定例会終了後、緑丘小学校校舎の一部完成に伴う校舎見学を行った。 

 参加者：林田教育委員、坂本教育委員、佐藤教育委員、杣川教育委員 

     藤田教育長、蓮本課長、都々木課長、田脇補佐、池本係長 

（午後 3時～3時 20分） 

 


